

NOTICIA DE LIBROS

ALBERTO ANGELINI: *La psicoanalisi in Russia. Dai precursori agli anni trenta* (El psicoanálisis en Rusia. De los precursores a los años treinta).- Un volumen de 223 páginas.- Napoles, Liguori Editore, 1988.

El destino del psicoanálisis en la Unión Soviética constituye uno de los capítulos más intrigantes en la historia (por momentos agitada y en muchas ocasiones dramática) de esta doctrina. Al igual que en otros países europeos, las ideas de Sigmund Freud encontraron también interesados en la Rusia de los Zares, y de acuerdo con lo que Angelini sostiene en su libro, tuvieron inclusive mayor difusión allí que aquella de la que disfrutaron en esa época en países como Francia e Italia.

De hecho, las concepciones freudianas fueron pronto conocidas en ese inmenso país: los *Tres ensayos sobre la teoría sexual* aparecieron en ruso en 1909 (sólo cuatro años después de su publicación original en alemán); *Psicopatología de la vida cotidiana* fue traducida al año siguiente de su aparición (en 1909). Debe anotarse, sin embargo, que el lector ruso sin conocimientos de alemán tuvo que esperar trece años para leer en su idioma *La interpretación de los sueños* (publicada en 1913).

Quien se tome el trabajo de revisar las hoy amarillentas páginas de la *Internationale Zeitschrift für Psychoanalyse* podrá encontrar algunos artículos de Alexander R. Luria que dan testimonio no sólo de sus preocupaciones teóricas sino también de su entusiasmo juvenil por esa doctrina, que él en ese entonces consi-

deró que podía desarrollar una fructífera, prometedora vinculación con el marxismo. Además, en la sección "*Zur psychoanalytischen Bewegung*" pueden encontrarse referencias al psicoanálisis en Rusia y en la Unión Soviética. La impresión que se tiene cuando se leen dichas noticias (especialmente aquellas de los primeros años de la década del veinte) es que el movimiento psicoanalítico era muy activo en ese país.

Difícil imaginarse cuál habría sido el desarrollo del psicoanálisis en una Rusia en la cual no se hubiera producido la Revolución de Octubre. ¿De no haber mediado factores de carácter político habría continuado Luria siendo un entusiasta del psicoanálisis? El psicoanálisis en ese país (que contaba con figuras activas y con formación psicoanalítica, como fue el caso de M. Wulff, entrenado con Karl Abraham en Berlín y miembro del Comité Editorial de la *Internationale Zeitschrift für Psychoanalyse* entre 1925 y 1927), ¿habría seguido desarrollándose? Y, de ser así, ¿cuáles habrían sido las características distintivas de su desarrollo allí? Una gran dosis de audacia hace falta para llevar a cabo el ejercicio imaginativo de responder a estas y otras preguntas.

Lo real es que, como se sabe, a partir de octubre de 1917 el psicoanálisis y los psicoana-

listas se encontraron en una sociedad en la cual las transformaciones se producían de manera rápida y violenta, con el propósito de realizar la utopía socialista. En los primeros años, el psicoanálisis continuó todavía desarrollándose; más aún, hasta se podría hablar de una atmósfera favorable. Pero, hacia fines de los años veinte comenzó a ser sometido a severos ataques, que insistían en su carácter reaccionario, y, por ende, en su incompatibilidad con la ideología estatal.

Mucho se ha escrito sobre esto pero hasta hace poco carecíamos sin embargo de un estudio histórico detenido sobre el particular, en las dimensiones y formato de un libro. El trabajo de Angelini, psicólogo y psicoanalista radicado en Roma, cubre este vacío.

El libro ha sido publicado en la serie *Inconscio e cultura* que dirige Aldo Carotenuto, y continúa la tradición de obras italianas dedicadas al estudio de la psicología en la Unión Soviética, que se inicia -hasta donde conocemos- con *Psicologia sovietica*, publicada en 1963 por Angiola Massuceo Costa (Turín, Boringhieri), y es proseguida por los importantes trabajos de Luciano Mecacci: mencionemos sólo su antología *La psicologia sovietica 1917-1936* (1976) y su libro *Cervello e storia* (1977), ambos publicados en el sello Riuniti. Quien recorra las más importantes librerías de Florencia, Bolonia, Milán y Roma, no tendrá dificultad alguna en incorporar nuevos títulos (de sellos como Riuniti y Giunti-Barbera) a los tres que aquí hemos mencionado sólo a guisa de ilustración.

En su obra Angelini quiere reconstruir la historia del psicoanálisis en ese país. Y lo hace tomando en cuenta no sólo las características culturales propias sino también el desarrollo de la ciencia psicológica allí, es decir -como no podría ser de otro modo- considerando las teorías de Sechenov, Pavlov y de Bechterev (presentadas en el capítulo "La nascita della psicologia oggettiva"; pp. 26-37), y

señalando que la tradición de ellas influyó también en el destino del psicoanálisis.

A lo largo de las páginas de esta obra, escrita en un estilo claro, podemos encontrar -entre muchos otros- los nombres hoy casi legendarios de Vera Schmidt, aquella educadora que desplegó una entusiasta actividad en el desarrollo del no menos legendario experimento de un asilo psicoanalítico en el Moscú de los primeros años de la Unión Soviética, una institución -fundada en 1921 y clausurada en 1924- en la cual se efectuaron observaciones de un pequeño número de niños a través de un equipo especializado y familiarizado con el psicoanálisis; el de Alexander R. Luria, el famoso neuropsicólogo que en sus años juveniles fuera un entusiasta del psicoanálisis e inclusive a la temprana edad de 19 años fundara y animara la Sociedad Psicoanalítica en su ciudad natal, Kazán. Y también, el de Ley S. Vygotsky, sin duda la personalidad más famosa y misteriosa de la psicología soviética; al igual que Luria, su discípulo, interesado en el pensamiento freudiano, aunque desde el comienzo con una actitud mucho más crítica hacia él. Pero Angelini en modo alguno se circunscribe a una visión internalista del desarrollo del psicoanálisis en Rusia y en la Unión Soviética. Un tratamiento medianamente inteligente del tema demanda la consideración de factores sociales, los cuales fueron determinantes en el destino de las ideas de Freud en ese país. Trotsky es mencionado en la obra. Este dirigente político había vivido en Viena entre 1907 y 1914 y en esos años no sólo había conocido al pensamiento de Freud sino también al de Adler. Lenin mismo y su mujer conocieron las ideas del psiquiatra vienés y en la biblioteca de ellos estaban algunas traducciones al ruso de sus obras, anotadas por la Krupskaja. Como se sabe, la actitud de Lenin frente al psicoanálisis fue negativa.

Este libro, con un prefacio de Cesare Mussatti, es una contribución valiosa para el

conocimiento de un episodio de gran interés para la historia de la psiquiatría, la psicología y el psicoanálisis. Hasta antes de él, la información que se tenía era más bien fragmentaria y sobre todo contenida en artículos. Con *La psicoanálisis en Rusia* tenemos el primer esfuerzo de sistematización y de orden;

también al alcance del lector castellano dadas las semejanzas entre el italiano y el español. Los próximos años, en los cuales es de esperar que los archivos en la Unión Soviética se tornen accesibles a todos los estudiosos, permitirán seguramente ganar más información.

Ramón LEON

BERNHARD HANDLBAUER: Die Adler-Freud-Kontroverse (La controversia entre Adler y Freud).- Un volumen en 8va. menor, de 212 páginas.- Frankfurt am Main, Fischer Taschenbusch Verlag, 1990.

Sigmund Freud, el padre del psicoanálisis, con una producción científica considerable en la que entre otros rasgos destaca el estilo elegante, sugestivo y convincente (que no se opaca aun cuando haya sido sometido a dolorosas y arbitrarias mutilaciones y deformaciones en muchas de las traducciones de sus obras), con sus ambiciosos y consecuentes esfuerzos de sistematización y su capacidad polémica; Carl Gustav Jung, con una riqueza de ideas sólo comparable a la de Freud, y con una erudición pasmosa expresada en su *psicología analítica*; han merecido, ambos, por parte de seguidores como de enemigos atención detenida y estudio concentrado, ya sea para terminar aceptando sus doctrinas o para criticarlas de manera encendida.

Muy diferente ha sido el caso de Alfred Adler, la tercera gran figura histórica en la *Tiefenpsychologie*, la así llamada *psicología profunda*. Su lenguaje llano y directo, ajeno a las finezas estilísticas de Freud como a la densidad junguiana; su esfuerzo por presentar los fenómenos psicológicos y psicopatológicos en términos claros y con una lógica que en algunos párrafos de sus escritos se nos revela como no muy alejada del sentido común; su concep-

ción teórica, la *Individualpsychologie* (*psicología individual*), que para muchos no es tal sino más bien un mínimo nivel superior del conocimiento popular: todo esto ha determinado que por largo tiempo sus ideas fueran puestas de lado, no tomadas en cuenta o sencillamente ignoradas. Así, no es raro encontrar algún texto de historia de psiquiatría y de psicopatología (proveniente del Nuevo Mundo de habla hispana) en el cual Adler es el gran ausente.

Esta situación, sin embargo, ha dado muestras de un paulatino cambio. En los últimos años es cada vez mayor el número de trabajos dedicados a analizar la teoría de Adler desde una perspectiva histórica (como, por ejemplo, *Alfred Adler. Die Entstehungsgeschichte einer Theorie im historischen Milieu Wiens*, de Almuth Brudner-Bezzel, 1983) y a tratar algunos aspectos de la psicopatología y de la psicoterapia desde el punto de vista adleriano. Un trabajo de primera importancia en el proceso de sistematizar el *corpus* teórico de la psicología adleriana y de recapitular los progresos de ella es el *Wörterbuch der Individualpsychologie* (Diccionario de psicología individual), editado por Brunner *et al.* en 1985.

Handlbauer, el autor del libro que seguidamente comentaremos, es un psicólogo establecido en Salzburgo, que se ha concentrado en el estudio de aspectos históricos de la teoría adleriana: su *Die Entstehungsgeschichte der Individualpsychologie Alfred Adlers* (La historia del surgimiento de la psicología individual de Alfred Adler, 1984) fue su primer trabajo de envergadura sobre el tema. El segundo es éste, *Die Adler-Freud-Kontroverse*.

En esta obra, publicada en el prestigioso sello Fischer (que ha dado a la estampa una edición de trabajo de las obras de Adler, al cuidado de Oliver Brachfeld, Wolfgang Metzger, Heinz L. Ansbacher y Robert F. Antoch; y que anuncia para octubre de 1991 una *Historia de la psicología individual*, de la autoría de A. Brudder-Bezzel), Handlbauer intenta reconstruir la ruptura entre Adler y Freud. Esta, como se sabe, se produjo en 1911, pero fue el resultado de un proceso en el cual conforme pasaba el tiempo las diferencias entre ambos se hicieron cada vez más notorias y terminaron siendo (al menos, a los ojos de Freud en las reuniones que se produjeron en la víspera de la separación final) irreconciliables: así, los protagonistas de esta obra pasaron lentamente del nivel de las opiniones diversas frente a un mismo tema, expresadas en tono político y sin olvidar algún reconocimiento de la originalidad de los puntos de vista del otro, al de las posiciones claramente opuestas, defendidas con pasión y con escasa consideración al oponente.

El primer encuentro entre Adler y Freud se produjo en 1902; en ese entonces el primero era un médico práctico que tenía su consultorio en un distrito de Viena predominantemente habitado por población judía de la pequeña burguesía. Freud, por su parte, doce años mayor que Adler se había retraído en los últimos tiempos de los círculos académicos médicos y sólo dictaba conferencias en la logia judía B'nai B'rith. Freud invita a través de una

Postkarte al joven médico a participar en sus discusiones de los miércoles. Ya en 1904, según información (de cuya veracidad hay justificadas dudas) de Adler a Manés Sperber, un estudioso de su doctrina, éste habría decidido no asistir más a dichas reuniones, pero a pedido expreso de Freud revocó su decisión. Cuatro años más tarde, las diferencias entre ambos comenzaron a asumir características más definidas y por ende a hacerse más notorias. Para 1911 Freud debió haber llegado a la conclusión de que entre sus ideas y las de Adler existía un abismo insalvable.

Con riqueza de fuentes, que incluyen material obtenido en el archivo de Alfred Adler conservado en la Biblioteca del Congreso de los Estados Unidos (se trata, entre otros, de los libros de sus pacientes, que están bajo secreto hasta el año 2007, y a los cuales el autor tuvo acceso por un error administrativo), Handlbauer analiza este largo proceso y trata, en detalle, los días previos a la ruptura. No deja de lado, tampoco, la consideración de algunos de los "actores de reparto" en esta historia: el rol de Jung, por ejemplo, cuya antipatía hacia Adler era de conocimiento de Freud; o la participación de Wilhelm Steckel y otros.

En la parte final de su trabajo el autor se concentra en el análisis de las causas de las diferencias y de la ruptura entre ambos, teniendo en cuenta una serie de aspectos: además de los contenidos de sus respectivas doctrinas, las personalidades diferentes de uno y otro (Freud, un hombre con plena conciencia de su condición de académico, respaldada en su título de *Professor*; cuidadoso en su presencia y en su lenguaje; Adler, con una imagen muy cercana a la del hombre común y corriente, excelente narrador de chistes, muchos de ellos contados en el dialecto vienés); las diferencias sociales entre los pacientes de Adler (para decirlos *grosso modo*, clase baja) y Freud (provenientes por lo general de un estrato social más elevado); el creciente proceso de institucionaliza-

ción del movimiento psicoanalítico, así como la presencia de socialistas entre las filas de los adlerianos, algo que fue remarcado por Jones en su conocida biografía de Freud, pero que de acuerdo con Handlbauer, ha sido injustamente puesto de relieve.

El libro de Handlbauer será leído con gran interés y provecho, sobre todo por quienes están interesados en la historia de la psicología profunda. Es interesante señalar que en tanto

que Freud publicó una *Historia del movimiento psicoanalítico*, ningún trabajo de índole parecida provino de la pluma de Adler. Han sido otros los que después de muchos años han comenzado a reconstruir la historia de este importante movimiento, que tanta influencia ha ejercido en autores como los del *psicoanálisis cultural*, o en figuras como Kurt Goldstein. Dentro de esos historiadores, Handlbauer es sin duda uno de los más importantes.

Ramón LEON

MARIA EUGENIA MANSILLA A.: *Los niños de la calle. Siembra de hoy cosecha del mañana.*- Un volumen en 8va., de 235 páginas.- ADOC Centro de Investigación Niños de los Sectores Populares, Lima, 1989.

Título atractivo y reflexivo de gran interés y preocupación para los que buscamos conocer y aportar sobre el desarrollo bio-psico-socio-espiritual del niño en nuestra realidad, y al conocer verdades que "muchos no quieren ver", motiva la polémica especialmente al tener de por medio, la "Convención sobre los Derechos de los niños" y la reformulación del Código Penal Peruano.

La obra describe y denuncia la problemática de los niños de los sectores populares y la ruta crítica que los convierte en "niños en la calle"; su inicio y alto riesgo se da por la baja calidad de vida de sus familias, lo que alimenta frecuentes tensiones que son para el niño "foco de expulsión". Al salir a la calle el niño recibe estímulos que aparentemente dan respuesta a sus necesidades y constituyen "focos de atracción".

Se detallan las causas inmediatas de salida del hogar (problemas familiares, maltrato físico, ayudas económicas a la familia...) y de persistencia en un camino tortuoso que conduce a los niños a trabajar en el sector

informal, a esto se añade la discriminación de la legislación laboral hacia los niños, los que resultan explotados y maltratados. Muchos de ellos abandonan a su familia y se convierten en "niños de la calle" quedando igual que los niños abandonados, sin orientación familiar y expuestos a actividades marginales que los lleva a ser considerados por la sociedad como "maleados", delincuentes o antisociales; son aprehendidos por la policía, sus casos pasan a los juzgados de menores y son institucionalizados e introducidos en un *feed-back* de "conductas delictivas-castigos de la ley". En la descripción de los niños de la calle (Lima y Puno) se resalta la transcripción de los testimonios sobre sus familias, vida cotidiana y percepción de su situación: "Ella ni cuenta se da. Todavía 'está pensando que el viejo va a regresar, media cojuda es, yo le digo que se busque otro marido, pues síno ¿de que vamos a vivir? . . . yo siento por mi mamá pero por mi papá no, porque no ve que me ha dejado chiquito y no me ha dado nada...". Estos testimonios deberían ser objeto de análisis más profundos.

Es de interés el alto porcentaje de niños que realizan actividades de sobrevivencia teniendo hogar y familia (37%), y el de abandono "camuflado" entre los niños de Puno (70 á 80% que se utiliza para recibir ayudas "... se puede ver a los padres saludando de lejos a sus hijos que se encuentran internos en las instituciones ...", así como también las frecuentes desapariciones de los niños para ser llevados a los lavaderos de oro de Madre de Dios.

Al no existir una planificación, a nivel gubernamental, que garantice la sobrevivencia y el desarrollo integral de estos niños, la respuesta se da con la institucionalización o la adopción que en su mayoría fracasa porque no se ve las necesidades del niño, no tiene control adecuado o se apoya en una legislación con grandes vacíos.

La A. describe las funciones de los organismos gubernamentales y no gubernamentales y destaca la ausencia de una planificación que lleva a descoordinaciones, conflictos y duplicación de esfuerzos, luego propone la creación de un Ministerio del Menor y de la Familia.

No queda más que felicitar a la autora, pero a la vez lamentar no poder conocer su profesión, ya que daría mayor margen a una crítica sobre su marco teórico; por la bibliografía (donde notamos grandes ausencias tales como J. Bowlby, D. Winnicott, M. Rutter. . .) y el enfoque de la obra asumiremos, con riesgo a equivocarnos, que se trata de una destacada socióloga. Para concluir y como dice ella misma "mucho queda por decir, por hacer, por estudiar y rehacer".

Rolando POMALIMA RODRIGUEZ

ORGANIZACION MUNDIAL DE LA SALUD (Eds.): Initiative of Support to people with epilepsy.- División de Salud Mental.- Un folleto de 59 páginas.- Ginebra, 1990.

Este documento contiene una serie de ideas para ayudar a planear, implementar y evaluar las acciones preventivas, curativas y de rehabilitación relacionadas con la epilepsia. Comprende dos partes, la primera empieza describiendo las características de la epilepsia a nivel mundial, destacándose la diferente prevalencia entre los países desarrollados y aquellos llamados en desarrollo en los cuales la tasa alcanza hasta el 5% en algunas regiones en contraste al 0.5% de los otros países. Luego se detallan los siguientes elementos básicos del programa cuyo objetivo es incorporar la epilepsia a la recomendable estrategia primaria de salud pública en cada país: a.- Formulación de una política intersectorial respecto a la epilepsia y asegurar la provisión continua de drogas antiepilépticas

en especial el Fenobarbital por su eficacia y bajo costo. b.- Medidas preventivas, de tratamiento y de rehabilitación. c.- Educación en salud y participación de la comunidad. d.- Entrenamiento de trabajadores de salud a todos los niveles. e.- Evaluación de los progresos del programa. La segunda parte de la publicación que reseñamos provee información acerca de las técnicas recomendables para la prevención, tratamiento y reducción de la incapacidad en la epilepsia, las cuales están expresadas en 14 útiles anexos que documentan variados aspectos, tales como un glosario terminológico, la clasificación internacional de crisis epilépticas y de las epilepsias, síndromes epilépticos y desórdenes relacionados, las acciones de comprobado valor para reducir la incidencia de algunas

formas de epilepsia, los principios básicos de la terapia antiepiléptica, los criterios del diagnóstico y tratamiento de la epilepsia en la atención primaria de salud, esquema de las dosis de fenobarbital útiles en pacientes epilépticos, "flujogramas" para la administración inicial de fenobarbital, "flujograma" del manejo de los efectos indeseables, manejo básico de las convulsiones febriles a nivel de la atención primaria de salud, ejemplo de protocolo que puede ser usado para el seguimiento clínico, guía para el entrenamiento de trabajadores de salud en el área de la epilepsia y finalmente una lista de publicaciones de la Organización Mundial de la Salud (OMS) sobre el tema.

Como en publicaciones precedentes de la misma naturaleza, esta vez la OMS brinda

pautas luminosas acerca de la manera integral en que debe ser encarado el problema de la epilepsia. La insistencia en privilegiar el uso de terminología internacional, los consejos para planificar y ejecutar acciones preventivas primarias, secundarias y terciarias, el sustento llamado de atención acerca de la indiscutible eficacia monoterápica antiepiléptica (en cerca del 75% de casos) del fenobarbital y otros no menos apreciables datos incluidos en el folleto hacen de esta publicación un recomendable instrumento de lectura para todos los empeñados en elevar los niveles de salud nacionales con razonable optimismo, no obstante las limitaciones económicas.

Luis DEZA

OMS: Environmental Health Criteria, 110. Tricresyl Phosphate.- Un volumen de 112 páginas, en inglés, con resúmenes en francés y español.- Ginebra, Suiza, 1990.

Esta publicación es parte de una serie sobre criterios de salud ambiental de la OMS. Presenta los puntos de vista de un grupo de expertos que se reunió en la Asociación Británica de Investigación Biológica Carshalton en octubre de 1989, bajo los auspicios cooperativos del Programa Ambiental de las Naciones Unidas, La Organización Internacional del Trabajo y la Organización Mundial de la Salud dentro del Programa Internacional de Seguridad Química (IPCS).

En este número se evalúa los riesgos para la salud y el medio ambiente de la producción y uso del Fosfato de Tricresilo (FTC) un compuesto utilizado como plastificante en la industria de los plásticos vinílicos, también como "pire-retardante", como aditivo para lubricantes de presión extrema y como líquido no inflamable en los sistemas hidráulicos. Se da información general sobre las características físicas y químicas del producto, sus propie-

dades y métodos analíticos, describiéndose las fuentes más importantes de exposición. Una sección se refiere a la cinética y metabolismo del FTC, que explica sus ya demostradas acciones neuropáticas y en especial las de su isómero más tóxico el tri-orto-cresil fosfato. (FOTC). Se hace notar que la liberación ambiental del producto es mayor a nivel de su uso final que durante su producción; además que el FTC producido del cresol sintético al contener menos de 0.1% del isómero orto, no es neurotóxico a diferencia del obtenido como residuo de los hornos del carbón de coque y del refinado del petróleo.

Otras secciones se ocupan de las investigaciones realizadas sobre los niveles de FTC en el aire de los lugares de trabajo, el agua, sedimento, tierra y la vegetación, y evalúan los efectos sobre los organismos; habiéndose encontrado que la mayor parte de los animales examinados no contenía residuos

apreciables. Estos reportes concluyen que el uso de dicha sustancia no es una amenaza para el medio ambiente, en razón de sus propiedades físico químicas y su rápida biodegradación.

Una amplia sección se refiere a los hallazgos de los estudios experimentales de toxicidad en animales e *in vitro*, menciona también varios estudios que documentan la neurotoxicidad del FTC; cuyos primeros reportes datan de fines del siglo pasado en Francia en pacientes tuberculosos tratados con fosfocreosolato que presentaron polineuropatía, además de numerosos casos reportados de intoxicaciones humanas de gran escala por ingesta de alimentos y bebidas accidental o deliberadamente contaminadas. Entre los mencionados reportes es destacable que la intoxicación se produjo a veces a muy bajas dosis, no pudiendo establecerse un nivel de exposición.

En la sección que se refiere a los efectos de FOTC sobre el hombre se describen detalladamente las características clínicas tanto de la intoxicación aguda como de la neuropatía tardía, observándose que la severidad del cuadro no parece ser proporcional a la dosis, con grandes variaciones en la susceptibilidad

individual. Se presenta además estudios neurofisiológicos e histopatológicos, tocando también el importante aspecto del pronóstico a mediano y largo plazo. La parte final de esta sección se refiere a la terapéutica, enfatizándose la importancia de la rehabilitación, ya que no existe tratamiento específico efectivo.

La evaluación de los riesgos para la salud y efectos sobre el medio ambiente del uso del FTC, concluye que éste posee en general baja peligrosidad; sin embargo la severidad y larga duración del cuadro neurotóxico que puede producirse con la posibilidad de ser irreversible, justifica evitar al máximo los riesgos. En este punto radica la importancia de la publicación que además de dar una clara y detallada información sobre el producto y su toxicidad, nos hace llegar las recomendaciones de la reunión de expertos para la prevención de ésta última. Aunque el FTC no se usa en la industria de plásticos vinílicos en nuestro medio y se prefieren otros aditivos para los lubricantes, es innegable la presencia del tóxico en otros derivados cresólicos del refinado del petróleo, debe tenerse en cuenta por quienes trabajan en salud ocupacional y seguridad ambiental para quienes éste tipo de publicaciones es de gran interés.

Carmen SALINAS

ANGELA SCHORR y ERNEST G. WEHNER (Eds.): *Psychologiegeschichte heute*. (Historia de la psicología en la actualidad).- Un volumen de 340 páginas.- Gottinga, Toronto, Zurich, Verlag für Psychologie Dr. C. J. Hogrefe, 1990.

A nuestro criterio, la traducción castellana aproximada del título de esta obra debería ser *Historia de la psicología en la Alemania de hoy*.

La modificación propuesta nos parece plenamente justificada, pues este libro editado por dos docentes de la Universidad Católica de

Eichstätt y conocidos historiadores alemanes de la psicología, constituye un excelente "corte transversal" de la intensa actividad que en estos años caracteriza al área de la historia de la psicología en Alemania (en "ambas" Alemani-
as, hasta octubre de 1989), y un convincente testimonio del interés cada vez mayor por ésta.

Un interés que está jugando un papel decisivo en la creciente institucionalización de la historia de la psicología como especialidad en el mundo alemán y en el desarrollo de criterios profesionales y académicos más y más exigentes. Sin duda alguna, tras la lectura de este trabajo se debe coincidir con los editores, cuando ellos afirman que "la historiografía de la psicología en la actualidad se presenta muy diferenciada y con un considerable nivel" (pg. VI).

Veintisiete contribuciones se incluyen en este volumen, de las cuales sólo tres provienen de autores que residen fuera del área germanoparlante. Los trabajos han sido agrupados en seis categorías: "Enfoques conceptuales y metodológicos de la investigación histórica de psicología" (con cinco artículos); "Psicología y filosofía, Reflexiones para una historia en común" (4); "La psicología en el siglo veinte. Una disciplina en marcha" (6); "La psicología en el siglo veinte: El Tercer Reich y sus consecuencias" (5); "Acerca del significado histórico de la psicología europea" (4); y, "Perspectivas de la investigación histórica en psicología" (2).

Se trata, como puede deducirse de esta relación, de trabajos que abordan temas muy variados, y por lo mismo encontrarán interesados y múltiples lectores, no sólo entre la filas de los psicólogos, también entre las de los psiquiatras, pedagogos y filósofos. Pero, por cierto, no únicamente entre los alemanes, sino también entre aquellos de otras nacionalidades, pues la influencia y el significado de la psicología de los países de habla alemana hasta los años treinta fue muy grande y se dejó sentir en casi todo el mundo.

Los trabajos más importantes para el lector alemán (pero también para el preocupado por la historia de la psicología en este siglo) nos parecen los incluidos en la sección "La psicología en el siglo veinte: El Tercer Reich y sus consecuencias". En ellos, los autores revi-

san el capítulo más dramático de la historia de la psicología alemana: el que transcurrió durante los años del nacionalsocialismo. Maria Schmidt-Irns trata acerca de las cartas de William Stern (1871-1938), una de las grandes figuras de la psicología alemana que por motivos raciales se vio obligada a emigrar, con Jonas Cohn (fallecido en 1947), un filósofo, psicólogo y pedagogo alemán igualmente obligado a la emigración. Las cartas de Stern informan acerca de su desarrollo profesional y científico pero también dan una idea acerca de las dificultades para tal desarrollo por el hecho de que era judío.

Werner Traxel, un célebre integrante de la generación *senior* de psicólogos alemanes, polemiza con Ulfried Geuter (joven psicólogo, autor del importante libro *La profesionalización de la psicología alemana durante el nacionalsocialismo* -1984, en alemán) acerca de si la psicología alemana vivió en esos años un descenso en la calidad (con la pérdida de sustancias derivada de la emigración forzada de muchos de sus más distinguidos representantes, y con una inédita "ideologización" de ella) pero al mismo tiempo, y paradójicamente, un progreso en términos de su profesionalización. Angela Schorr, por su parte, se refiere en un extenso y muy documentado trabajo (basado, en medida considerable, en investigación de archivo) acerca de la actividad y las vicisitudes de los psicólogos con práctica clínica en los años del régimen hitleriano así como sus consecuencias en la actualidad.

Otros trabajos merecen también una mención. Por ejemplo, el de Hans Thomae, una de las grandes figuras de la psicología alemana de nuestros días. Su contribución analiza, en el ejemplo de tres importantes polémicas en la psicología alemana e internacional (Wundt vs. Bühler, en 1907; Eysenck vs. Wellek, en 1954; y, Holzkamp vs. Herrmann en 1970 y 1971) los estilos de reacción; mejor aún, de argumentación, de los polemistas.

Kurt Danziger, de otro lado, se refiere a la práctica de la investigación en la historia de la psicología destacando el papel de los condicionamientos sociales en ella; y Helmut Hildebrandt trata acerca de las razones científicas de la crisis de la psicología durante los años de la República de Weimar.

Dos trabajos acerca de la situación de la historiografía de la psicología cierran el libro que comentamos: los editores analizan la historiografía en los países de habla alemana; y W. Bringmann y colaboradores se refieren a la norteamericana.

Psychologiegeschichte heute ofrece un amplio material de lectura y de reflexión, y puede ser considerado como una importante contribución a la creciente literatura histórica sobre la psicología en Alemania. Cada trabajo está precedido de un resumen en alemán (lamentablemente, no se ha incluido otro en inglés, lo que habría hecho esta obra parcialmente accesible a un público más numeroso). La calidad de la impresión es la habitual del sello Hogrefe

Ramón LEON

HERMILIO VALDIZAN: *Paleopsiquiatría del Antiguo Perú*, 226 pág. Lima, Universidad Peruana Cayetano Heredia, 1990.

Javier Mariátegui está empeñado en cimentar la tradición psiquiátrica de América Latina. ¡Noble y conmovedora empresa la del ilustre psiquiatra peruano! Javier Mariátegui sabe muy bien que no hay progreso sin tradición, que no se puede ir adelante sin apoyarse firmemente sobre lo ya vivido. No hace falta sino ver lo que pasa hoy en el mundo. Sólo aquellos pueblos que han aprendido su historia-superando sus infinitos olvidos y desvaríos- van a la cabeza de la humanidad. Otros -lo más, por desgracia- repiten la historia, obcecadamente y con resentimiento, incapaces de saltar a la modernidad. No se dan cuenta de que entre tradición y modernidad funciona una red de vasos comunicantes. Separadas, las tradiciones se fosilizan y las modernidades se hacen humo. Juntas, la una empuja a la otra y ésta le concede a la primera peso, gravedad y trascendencia.

Javier Mariátegui está en condiciones ideales para llevar a cabo tamaño trabajo. Hombre de ciencias y letras, poseedor de vasta y asentada cultura, observador atento del acontecer político y social de nuestro continente,

investigador tenaz, inteligente y apasionado de la psiquiatría -especialmente de aquella que surge impregnada de peruanidad-; Javier Mariátegui abreva en el pasado, desentraña sus esencias y las reordena con amor y rigor para lanzarse a lo por venir. Una obra ejemplar, que los psiquiatras y psicólogos latinoamericanos debiéramos tener muy en cuenta (sobre todo los argentinos actuales, que tantas pruebas de ignorante iconoclasia venimos dando).

Ya en Hermilio Valdizán (1885-1929), fundador de la psiquiatría en el Perú, es notoria la preocupación científica y amorosa por lo vernáculo, característica que luego se hará distintiva de sus colegas campatriotas. A su tesis doctoral *La alienación mental entre los primitivos peruanos* (1915) le habían precedido *Las perversiones sexuales de los primitivos peruanos* (1911) y *El cocainismo y la raza indígena* (1913) y le siguieron *Los factores etiológicos de la alienación mental a través de la historia* (1917), *La chicha, bebida de los antiguos peruanos* (1918), *Locos de la Colonia, El delirio en la enfermedad de Carrión, El sistema nervioso en nuestro folklore*, los tres de 1919,

La parálisis general en el Perú (1920), *La infancia anormal en el Perú* (1922), *La alienación mental en la raza india y Apuntes para la historia de la Verruga Peruana*, ambos de 1925 y, finalmente, *Víctor Larco Herrera* (1934). Una rica muestra de su honda vocación por los estudios históricos.

Javier Mariátegui ya se había ocupado de la vida y obra de este prócer de la psiquiatría peruana en un hermoso volumen "Hermilio Valdizán" (Véase *Acta*, 1981, 28 (3), 244). Ahora vuelve a hacerlo con este otro, no menos

fino y cuidadoso, en el que reúne, aparte de la tesis de 1915 los trabajos de 1913, 1917, 1918 y 1925 (*Alienación mental . . .*), más un amical recordatorio de Juan Francisco Valega, discípulo de Valdizán. A Mariátegui se deben la introducción, la compilación y las notas aclaratorias. Es de suponer que también sea el autor del título "Paleopsiquiatría del Antiguo Perú", título sugerente y decoroso como pocos. En fin, la Universidad Peruana Cayetano Heredia se ha lucido, una vez más, con este nuevo fruto de su fondo editorial.

Guillermo VIDAL

Buenos Aires